

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 31 DE MARZO DE 1925

NUM. 1839

Los restos de Bernardo Pacheco

En el vapor «Oranje Nassau», que llegó esta mañana a Limón, deben venir los restos del joven Bernardo Pacheco Sáenz, hijo de don Ricardo Pacheco Cabezas y doña Josefá Sáenz de Pacheco.

Bernardo estudiaba para ingeniero mecánico en Alemania, y hace aproximadamente tres meses murió a consecuencia de una operación que se le hizo.

Los padres del joven quisieron que sus restos descansaran en su tierra natal.

Se dice que la Planta Purificadora no cumple

Se nos informa que la Planta Purificadora de leche de la capital, que tiene un contrato con la Municipalidad de la capital, no cumple como es debido este contrato.

Según se desprende de lo acordado por la Municipalidad y la empresa, no puede pasar el precio de la botella de siete y medio céntimo más sobre el valor de la leche sin pasteurizar y actualmente se cobra cincuenta céntimos por la botella vendiéndose a treinta céntimos la otra, en lo cual van siete y medio céntimos más.

Esto, según parece, lo tratará el Municipio en la sesión del jueves próximo.

Carrera de bicicletas el próximo domingo

Los Agentes de bicicletas, llantas y accesorios han organizado para el próximo domingo y dedicado al Sr. Presidente de la República, una carrera de bicicletas en la que tomarán parte los ciclistas de la capital y de provincias.

El recorrido alcanzará a las capitales de las provincias de San José, Heredia, Alajuela y Cartago.

El punto de partida será el Parque Central, esquina Girton.

Pueden inscribirse todas las personas que lo deseen, entrando a concurso todas las bicicletas de cualquier marca que fuere.

Los premios para los vencedores consistirán en tres medallas de oro para los tres primeros; de primera, segunda y tercera clase, un par de llantas con neumático, una linterna eléctrica y un porta maletas para las últimas tres personas que resulten dignas de ser premiadas.

Materiales para la Compañía Hidro-Eléctrica

Con motivo de la publicación hecha por uno de nuestros colegas de la tarde referente a la llegada a Puerto Limón, por vapor de los Estados Unidos, de gran cantidad de materiales, maquinarias e implementos con destino a la Compañía Nacional Hidro-Eléctrica, y dada la importancia que la confirmación de esta noticia pudiera tener para el vecindario nos dimos a la tarea de averiguar en qué vapor y cuáles son los materiales llegados, sin que nos sea posible confirmar dicha noticia por la carencia absoluta de datos fidedignos al respecto, según manifestación de las Compañías de Agencias en Limón.

Movimiento diario

PASAPORTES

Petronila Castellón, Panamá; Hermócrates Parra, Cuba; Domingo Delgado, Estados Unidos; Vidal López Aguilar, Nicaragua; William E. Beaker, Estados Unidos; Henoy Joseph Ellingron, Estados Unidos.

NACIMIENTOS

María Mercedes Barbosa, Virginia María, de Juan Bta. Calleja y Lidia Mory; Félix Olmos; Victor Elizondo; Miguel, de Juan José Carmona y María Mercedes Solís; Alvaro, de Alberto Aragón y Clemencia Esquivel.

Movimiento de enfermos en el Hospital

Entradas: Lucila Zamora, Cañas; Victor M. Centeno, id; Orfilia Zamora, id; Genaro Moreno, 24 Millas; Feliciano Ramírez, Turrialba; Ramón Mari, Pavas; Anita Valverde, San José; Custodio Alpizar, Atenas; Alfredo Segura, Tururrique; María Loria, Limón; José R. Loria, id; Pompilio Villalobos, Tururrique.

Salidas: Mercedes González, Guápiles; Maximina Trejos, Río Segundo; Dolores Ramírez, San José; Jesús Calderón, id; Angela Ortiz, Limón; Dinora Meza, id; Ligia Meza, id; Octavia Peralta, id; Victor Calderón, id; Carlos Pereira, id; Vicente Segura, Cartago; Demetria Seas, Turrialba; Miguel Cedeño, Siquirres; Emilia Esquivel, id.

Fué herido el Agente de Policía de San Francisco de Dos Ríos

En San Francisco de Dos Ríos, el domingo en la noche, con motivo de haberse efectuado un turno, había algunos vecinos tomados de licor, y uno de ellos, de apellido Araya, intentó atacar al Agente de Policía de Concepción de La Unión con cuchilla.

El Agente de Policía de San Francisco, al evitar es-

to, se vió agredido por los amigos de Araya, habiendo tenido oportunidad Araya de darle una cuchillada a la autoridad.

Después del bochinche, del que salió mal herido el señor Agente, fué trasladado a la Segunda Sección del citado Araya, donde está a la orden de la autoridad competente.

Mañana no habrá carne en la capital

Al medio día de hoy se nos informa que las carnicerías establecidas en esta capital, habían convenido en no destazar reses para la venta de carne de mañana.

La decisión tiene origen en que no están en condiciones de pagar el aumento

de los derechos de destace que se ha creado.

Durante la mañana de hoy la venta de boletos respectivos ha estado paralizada.

Amenaza, pues, una situación tirante para los que consumen la carne de res en la capital.

Se arreglaron las dificultades para las empresas de camiones

Desde hace algunos días se había pedido al señor Jefe de Tráfico de la capital que fijara un lugar para estación de los camiones de la Costa Rica Motor Company y de la Empresa Domingueña de autocamiones, pero este señor no aconsejaba ninguna medida oportuna.

La Comisión de Vías Públicas, en su sesión de anoche, conoció de un memorial que la empresa de Santo Domingo enviaba en el que pedía se solucionara el

asunto lo más pronto posible.

La Comisión resolvió entonces que se diera permiso a la Costa Rica de mantener su estación en el lugar donde hasta la fecha lo ha tenido y a la empresa de Santo Domingo para que en la misma calle, pero frente al costado este del Banco Internacional, quedando de por medio solamente una calle.

Así se ordenó que se notificara a las empresas dichas.

Agresión con una navaja

Ayer, después de una acalorada discusión en la que entraron en juego palabras malsonantes, la señora Dolores Castro de Chacón agredió a la señora Vargas Muñoz con una chaveta, causándole dos heridas, una en la ceja derecha cubriéndole hasta el pómulo y otra en una mano. Las dos heridas son leves.

Intervino un agente de

policía, que quiso proceder a la captura de la señora Castro de Chacón, siendo por este motivo insultado por el señor Luis Chacón Regne.

El señor Chacón y la señora Castro de Chacón se encuentran ahora detenidos en la Sección de Policía para responder a los cargos que se les hagan.

Lea La Prensa; su material le interesa

En estado de pravedad

La distinguida señorita Digna Avendaño, alumna aprovechada del Liceo de Costa Rica, se encuentra en estado de gravedad después de treinta días de penosa enfermedad.

Lamentamos profundamente la enfermedad de la señorita Avendaño y hacemos los más fervientes votos por su mejoría.

Automóvil de la Com. de Sanidad

La Comisión de Sanidad, en su sesión del sábado anterior, declara que no había autorizado al señor Gobernador para que hiciera licitación alguna de automóvil para su servicio.

Esta declaración ha molestado un poco a los miembros de las otras Comisiones que creen que es necesario el automóvil y que desde luego no se podrá comprar sin la ayuda pecuniaria de la de Sanidad.

La actitud de esta Comisión ha sido muy elogiada.

El Cambio

Hoy a las 14 horas

New York.....	400 1/2
Londres.....	382
Paris.....	108
España.....	286
Italia.....	83
Suiza.....	386
Bélgica.....	104
Dól. sobre Berfo	400
más 1%	
Amsterdam cr. sm.	40 1/4

31 de Marzo.

Bautizo

En la Parroquia de La Dolorosa, se efectuó el domingo a las doce del día el bautizo de la niña hija de nuestros distinguidos amigos D. Manuel Saborío Borbón y deña María Alvarado de Saborío.

Le fue impuesto el nombre de Guida María y fueron padrinos don Enrique Fonseca Zúñiga y deña Juanita Gallegos de Alvarado.

Por la ventura de Guida María y la dicha y prosperidad de sus papás, hacemos los más fervientes votos.

Duelos de ayer

Falleció la niña Virginia Carmen Rojas, de tres meses de edad.

María Corrales B., jovencita de 16 años de edad exhaló ayer el último suspiro. El corazón se la llevó a la tumba, pues padecía de afección en esa importante vicera.

Ramón S. Hernández, de 45 días de edad fue vicimada por las crueles Parcas.

A los familiares de los fallecidos en tan tempranas edades, las expresiones de nuestra condolencia.

Serenata

Anoche, un grupo de amigos obsequió con una serenata de orquesta al caballero don Ricardo Soto.

Abuso

El individuo Juan Vasconcelos Araya se introdujo con el objeto de causar molestia en casa de la señora Anita Soto, la cual dió parte inmediatamente a uno de los agentes de velar por el orden y la seguridad de los tranquilos ciudadanos.

El agente intimó a Vasconcelos para que dejara en paz a la señora Soto, por lo que éste, enfurecido, la empujó a bofetadas con el policía.

La llegada de nuevos agentes al lugar del suceso motivó la captura de Vasconcelos, quien a estas horas se encuentra bien guardadito a la sombra y arrepentido de sus culpas.

Falleció don Carlos Gagini

En la mañana de hoy fuimos dolorosamente impresionados con la muerte del Maestro don Carlos Gagini.

Toda Costa Rica está de luto. Toda la juventud conoció aquel cerebro generoso y grande que supo encausar la vida intelectual del país.

Todos los corazones nobles están de luto. El maestro Gagini dejó el más hondo de los vacíos.

Es el segundo de la trilogía de los maestros que muere. Zambrana fue el primero. Solo nos queda don Vale, eriano y por ese sentimiento de dolor.

Con la muerte del maestro ilustre se pierden muchas cosas.

Nuestro pésame a su familia.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORI

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª A. Este N° 344 - Apartado P

Nota del día

FALACIAS INTERNACIONALES

Reivindicando a España

Hece pocos días se ha celebrado en los Estados Unidos de vigésimo quinto aniversario del hundimiento del acorazado «Maine» en la bahía de la Habana, desgraciado suceso que precipitó la guerra entre Norteamérica y España.

Fue en 1898, hace un cuarto de siglo. La guerra de Cuba estaba en su apogeo, cuando aquel acorazado americano ancló en la hermosa bahía habanera. Y una noche, mientras los marineros americanos se divertían bailando en una fiesta, el acorazado hizo explosión, volando en mil pedruzcos que cayeron como una lluvia de metralla sobre los barrios marítimos de la caída ciudad.

Necesitaba Washington un pretexto para guerrear con España, y la prensa americana y su mismo Gobierno, acusaron al Gobierno español de haber ordenado secretamente la voladura de aquel barco de guerra. Y el pueblo americano fue al combate alegando que iba a vengar el crimen cometido por los españoles, atronando el mundo con esta acción. Fue el pretexto que se tomó, porque aquella guerra tenía que ocurrir de todos modos, y en 1873 se pudo evitar gracias al prestigio y a la influencia personales del ilustre don Emilio Castelar, quedando entonces la cuestión aplazada.

Terminó aquella guerra y los americanos, como respondiendo a un recordamiento de conciencia, empezaron a decir que quizás la explosión del «Maine» había sido un suceso casual, como tantos buques de guerra que se perdieron por haber explotado la Santa Bárbara. Así le ocurrió al «Aquidaban» brasileño, al «Mikasa» japonés, al «Blanco Escalada» chileno, al «Jena» y al «Liberte» francés, en cuyas explosiones murieron centenares de marinos. Lo mismo han hecho explosión otros muchos barcos de menos importancia, a pesar de que las pólvoras de ahora son más seguras y más estables.

El Gobierno americano ordenó, al fin, una inspección técnica de los restos del buque, y reivindicando el buen nombre de España, los técnicos declararon ante el mundo que los españoles no habían cometido semejante crimen, puesto que el suceso había ocurrido por la combustión de los explosivos que el barco llevaba almacenados.

Ahora, al celebrarse el aniversario del «Maine», el prestigioso diario americano «New York Tribune» ha publicado un largo artículo, defendiendo la honradez española, y entre otras muchas cosas escribe estos dos párrafos: «Ningún hombre de espíritu recto cree ya que el gobierno español mandara a volar el «Maine». Por lo tanto, decir que esto fue la causa de la guerra es o echar un inmerecido baldón sobre el gobierno español o echarnos sobre nosotros mismos el estigma de haber ido a una guerra por una razón que no existió efectivamente.

Documentos escritos, demuestran claramente que la guerra se consideraba como inevitable desde muchos años antes. Así reconocido por el presidente Cleveland en diciembre de 1896, cuando habló de circunstancias, no hipotéticas, sino ciertas en las cuales nuestras obligaciones a la soberanía de España serán superadas para atender a otras obligaciones más altas, que difícilmente podríamos dejar de reconocer o desechar.»

Quecía, pues, bien demostrado que los españoles nunca cometieron la villanía de que se les acusaba. Así, pues, el pueblo americano fue a la guerra contra España engañado por su prensa y su gobierno que tenía plan para aquella guerra desde muchos años antes para sus fines de expansión imperialista. Pero de estas cosas solo se enteran los pueblos cuando han pasado muchos años, que no hay nada más falso que la política internacional.

BERNARDO MERINO

ROMULO ARTAVIA

50 VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Gran surtido de mercaderías de todas clases. Cajas de hierro para caudales MARVIN en abonos. Los famosos sombreros de pita ecuatorianos. Bolsas de papel. Queso de bagaces. Precios sin competencia.

Una hoja volante

que circula en Puriscal sobre política

Ya comienza la agitación política en este pueblo, ya se ven los movimientos de ciertos monigotes políticos, que no pierden ocasión para conseguir adeptos, aunque sea poniendo en juego sus prácticas viciosas y haciendo gala de tener en la Jefatura Política a uno de sus compinches, que sin más mira a sus preceptos legales, se hace solidario con su grupo y con aquella comisa de Caciques destronados, marcha siempre por el sendero de la deslealtad, — aún con grave perjuicio del gobierno a quien le sirve. — Ya volvieron, pues, los tiempos viejos, cuando salían de aquí electores con sólo una ligera copia de listas hecha allí en la propia Jefatura; y tendremos entonces hoy que contemplar los mismos aspectos de luchas pasadas cuando votaban las volantis-

des de los amanuenses y no la de los ciudadanos. Ya contempla el pueblo con la frialdad más grande de estos movimientos; ya llegó el perdon de los acusados; no se les cobran multas; se ofrecen puentes y caminos en nombre del gobierno, a cambio de sus votos. No es posible que estos hechos pasen desapercibidos; es preciso que el gobierno sepa que aquí no hay autoridad política, sino un propagandista que trabaja para sí o para un grupo. Que no sea bajo el amparo de una administración limpia y honrada, cuando prosperen estos movimientos, si no que ellos queden para otras épocas en que gobiernen otros hombres.

UNOS PURISCALEÑOS

Los trabajos de doña

Clemencia de Arguedas

Doña Clemencia v. de Arguedas ha elaborado unos trabajos de pintura sobre tela que merecen la pena ser conocidos y comentados.

Está construyendo almohadones finísimos que luego pinta y quedan como estrojaneros. También hace estrojaneros sobre loza. Platos, jarros artísticos y toda clase de objetos que pueden servir para adorno de salas y comedores de personas de buen gusto.

Hemos podido ver estos trabajos en la ventana de la tienda de los señores González Hermanos y al público le está llamando la atención.

Se nos informa que doña Clemencia trata de abrir un curso de esta pintura para señoras.

AVISO

El Departamento de Agricultura vende los siguientes abonos: Ammonium Fosfato (13% de Nitrógeno y 48% de ácido fosfórico) Cyanamida (26% de nitrógeno y 71% de calcio soluble) Sulfato de potasa, 90% de pureza (48% de potasa pura) Cloruro de potasa 80 a 85% de pureza (50% de potasa pura) Nitrato de soda (16 a 17% de pureza y nitrógeno).

Precios:

Ammonium Fosfato	¢ 15.40 quintal	¢ 300.00 tonelada
Cyanamida	» 14.40 »	» 285.00 »
Sulfato de potasa	» 7.80 »	» 15.00 »
Cloruro de potasa	» 6.95 »	» 135.00 »
Nitrato de soda	» 17.00 »	» 340.00 »

En la Oficina del Departamento se dan instrucciones para abonamiento.

La Cyanamida es el gran abono para los cafetales, los cereales y tierras que necesitan calcio saneamientos.

El Ammonium Fosfato es un gran productor de cosechas en cafetales en buen estado. Para los pequeños finqueros se hace una rebaja suplementaria establecida por reciente ley del Congreso.

Para abono verde tiene el Departamento semillas de COW PEAS y de SWORD BEANS (Canavalia Estiformis).

El Director,
J. E. VAN DER LAAT.

CONCURSO AGRICOLA

El Departamento de Agricultura abre un concurso entre productores de maíz y frijoles. Se otorgarán premios de mil, quinientos y doscientos cincuenta colones a los que obtengan, en igual superficie, mayor cantidad y mejor calidad de maíz y frijoles.

Para detalles pueden dirigirse los interesados a nuestras oficinas (altos de la Casa Presidencial), donde además se les darán instrucciones para conseguir los mejores resultados.

J. E. VAN DER LAAT, Director.

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTÉS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 411

TELEFONO N° 694

Lea "La Prensa" de mañana

El terreno para la Cooperativa de Casas Baratas y la propaganda para la introducción de materiales de construcción de la Compañía extranjera

Tenemos que ocuparnos hoy detenidamente de un asunto que seguramente habrá de incomodar a unos cuantos porque se trata de decir la verdad de ciertos sucesos.

En el afán de hacer propaganda al contrato para construcción de casas baratas por una compañía extranjera, se hace todo lo que se puede por ilusionar a los trabajadores.

Se leen diariamente en los periódicos notas con firmas al pie de obreros que apoyan la moción de tal cual diputado en la Cámara para que sean introducidos los materiales de construcción sin pagar derechos aduaneros.

Se llevan por los talleres memoriales con encabecamientos que azuzan el espíritu del trabajador para que les firme y así se pueda apoyar la moción tentadora, con la cual se harán ricos unos cuantos ricos.

Los que firman tales memoriales olvidan que hay una institución de la misma índole, con bases constitucionalmente aprobadas y con principios altamente democráticos, sostenido por obreros que conocen de las ventajas de la cooperación y que saben que no se les engaña con promesas. Delante de esa corporación de trabajadores se encuentra Julio Radilla, al que siempre se le ha creído verdadero defensor de los derechos del trabajador y sin embargo no sabemos de memoriales que bajo su firma, amparando una política futura, corran por los talleres donde los trabajadores ven tentados por las palabras de promesa y de salvación para ellos si aceptan un contrato en que se dará casas por catorce años de plazo.

Nada tenemos que agregar más a esta propaganda. Nosotros si hemos tomado a nuestro cargo la contraria, es porque tenemos juicio exacto casi de que la Cooperativa de Casas Baratas nacida en nuestro ambiente entre el espíritu del

trabajador, es digna de mayor apoyo porque significa estuerzo y voluntad propios.

Y para hablar de la adquisición que hará esta Cooperativa con la aprobación por parte del Congreso de los terrenos que se ha ofrecido comprar a la Municipalidad de San José, es preciso tomar algunas palabras dichas en la Cámara, al discutir este proyecto.

Ortiz Ernesto.—Preguntando en qué se empleará ese dinero.

Leiva.—Esa Institución sólo tenía el fin de construir casas; no adquirir terrenos.

León, José Daniel.—Desea que el terreno se venda a los pobres.

Gral. Volio.—La Cooperativa Constructora necesita ese terreno para construir casas; existe ya un entendimiento.

Ortiz Ernesto.—Siendo así, nada tengo que agregar.

Baldonado.—Si se trata de un remate no se qué entendimiento puede existir.

Ortiz Jorge.—Entiendo que se trata de hacer casas con ese valor.

Gral. Volio.—No quiero hablar, porque se está perdiendo el tiempo. Da otras explicaciones.

Pinto.—Lo mejor es dejar ese terreno para que se valore. Esa cuestión de las casas baratas se prestó a negocios. Dicen que se compró el terreno a un precio y se cedió a otro.

Gral. Volio.—El Gobierno no puede construir más casas por la experiencia fatal. Lo mejor es vender el terreno.

Se aprobó y se dió primer debate al proyecto.

Del "Diario de Costa Rica" hemos tomado las anteriores líneas, de la crónica parlamentaria.

En la corta discusión que hubo, se verá quien llevaba la contraria, quien trata de defender a todo trance el contrato extranjero y lo que sigue.

Lea LA PRENSA

El café

Sabemos que la casa Nichaus está liquidando el café en Santa Ana al precio de cien colones fanega.

Teniendo en cuenta a como se ha pagado siempre el café en Santa Ana con relación a los precios en San José, es de suponer que aquí liquidarán los beneficiadores a mejor precio.

Lea La Prensa de mañana

Suscribase a La Prensa

VENTAS A PLAZOS DE LISCOS Y VICTROLAS VICTOR Favorecidos el 30 de marzo

SERIE SAGI-BARBA
Surteo No. 22
Contrato N° 128, de Antonio Márquez.

SERIE GALLI-CUROI
Surteo N° 3
Contrato N° 62, de Della de Alberton.

TESTIGOS: — General García Q., Ricardo Pérez O.

NOTICIAS MUNDIALES

Los agentes polacos que maron vivo a un cura en territorio ruso para provocar un conflicto con la República sovieta

Kief, Marzo.—El Padre Andrae Fedoukovich, sacerdote católico de nacionalidad polaca, fué secuestrado y quemado vivo en la población de Jitomir, a ochenta millas de esta ciudad.

Las autoridades locales afirman que este horrible crimen ha sido perpetrado por agentes de la policía secreta polaca, con el propósito de suscitar un incidente polaco-ruso que conviene en estos momentos a la política exterior de Polonia. Otros dicen que los polacos victimaron al padre Fedoukovich porque sospechaban que dicho sacerdote les había transmitido informes confidenciales acerca de las actividades de las bandas polacas de la frontera a las autoridades soviéticas.

Una ley contra los Comunistas en Japón

Tokio, Marz.—La Cámara de los Pares aprobó la "Ley para la preservación de la paz pública", conocida también con el nombre de "Ley antibolshevik", que castiga con prisión y destierro toda manifestación de actividad comunista, cualquiera que sea su género. Un fuerte cordón de policía, cercaba el edificio del Parlamento mientras se daba la última lectura al proyecto.

La ley tiene por objeto reprimir la propaganda comunista en el Japón y según los funcionarios del gobierno, es uno de los resultados más apreciables del reciente tratado ruso-japonés, por el cual Rusia se comprometió a no realizar ni sientar propaganda radical en el Japón.

Suscríbase a La Prensa

Marítimas

Limón 29 de marzo de 1925.

Hoy a las 6:30 ha fon doé vapor Inglés "Telos" de 4210 Tons procedente de New York vía Habana Kingston y Cristóbal con 14 hs. de mar de Cristóbal tripulantes 149 cap. A. D. L. vington y consignado a la U. F. Co. carga 5983 butos con 305 555 kilos correa. pondencia 213 sacos. Pasajeros de la Habana: Marvía Marsh de Cristóbal Victor Shford, Isabella Pretto, Imael Escartilla, Jacob Robeles, Julio Brenes, James Dorman, Abel Villegas Arang, Carmen Eufa, Margarita y Jos fa Duque, Augusta Quintero, Bernardo José Ramón, Noel George W. K. Stephen Mc Lott, Doris Fleming Naomi Melville, Pedro M. Carmona Eloy Merchán, Sebastiano Busso, Perricone Agatino de la Fetucra Andrea, Giuseppe

Schlsant Coppolo Pasquale, Roberto Stevenson, Joseph Ackerman, Alfredo Ortiz, Philip Snaby, Ester Biant, Whitfield Johnson, Bernice Hall, Alfred Cadet, J. rge Cadet, pasajeros turistas 95

Hoy a las 6 hs. fon doé el vapor Francés "Flandre" de 3898 tons. procedente de Cristóbal, con 14 hs. de mar tripulantes 234 cap. Lance. lot Julien, y consignado a Felipe J. Alvarado Co., carga Lestre, sio correspondencia Pasajeros: de puerto Colombia José M. Alvarez, de Cristóbal Domingo García y Ester García, pasajeros en tránsito 43

A. S. Rees. Cap. de Pto.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA todo el mundo toma el LAXATIVO "BROMO QUININA (Pamilla)". Los de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. S. A.

Por qué el Congreso no dió dispensa de trámites al proyecto de compra de dulce

San José, 28 marzo de 1925.

Señor Director de LA PRENSA. Ciudad

Mi estimado señor:

Entre muchos de los pequeños defectillos de que adolecemos en nuestra querida Costa Rica, se me ocurre, mi amigo que el impulsivismo con que tomamos y vemos y tratamos los problemas nacionales por momentos y a rachas, nos ha causado no pocas de nuestras deficiencias actuales y nos ha perjudicado nuestro sistema económico.

Vamos al grano. Uno de los graves problemas del País, tanto para el proletariado de las ciudades como para el pequeño agricultor del campo, es el dulce, base de alimentación de nuestro pueblo. Pues bien: con el fin de estimular la salida de las cosechas de dulce para la Fábrica ahora en el verano y no encerrarlo excesivamente en el invierno, compitiendo con la demanda del mercado, el Poder Ejecutivo presentó un proyecto al Congreso para que lo autorizara a invertir \$ 200 000 en la compra de panela ahora. Bien pensado y bien encaminado proyecto.

En este momento que hay de sobra abastéscase la fábrica, y que después el pueblo se aproveche del bajo precio que se obtendrá no estando el gobierno de competidor.

El proyecto era de urgente resolución y en lugar de haberle dado dispensa de trámites, pasó a comisión para su estudio, y según parece allí seguirá en estudio hasta que venga el invierno, y el agricultor no haya podido aprovechar los días de verano y el consumidor tenga que comenzar a pagar más alto su dulce debido a la competencia del Gobierno.

Parece como que el problema Rescate del Empréstito absorve todas las energías del Congreso o que la Comisión respectiva no realiza la importancia del mismo según lo dijo el General Volio en la sesión en que se inició su discusión? A qué se debe esa apatía para tratar un asunto de tal magnitud y resolverlo pronto? ¿es que todo lo que afecta al pueblo en general y a los trabajadores del campo—pequeños labradores—no interesa a nuestros representantes del pueblo? No queremos creerlo, pero no entendemos el por qué se ha pospuesto el decidir de un asunto vital.

UN SUSCRITOR

Notas de San Ramón

El caballero don Alfredo Salazar se ha trasladado a San José, donde ha comprado "La última copa" a los señores Vázquez y Hermsinos. El señor don Francisco Mirambell, ciudadano español ha comprado un elegante automóvil al señor Ferrández. —Un círculo de gente desocupada pretendía hacerle

mala atmósfera a una compañía teatral; pero se llevó un gran chasco.

—En el turno pasado se quería mezclar lo material con lo espiritual, exhibiendo películas y vendiendo licores a beneficio de la Iglesia. Las autoridades implataron lo último.

REPORTER

DEPOSITO EL LIBANO de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, reglas, cadenillos, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO

Lláme al teléfono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

Suscríbase usted a La Prensa

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

TOROS Y TOREROS

La nueva empresa

El beneficio de Espejo

Tenemos la convicción de que toda la balumba de líos y disgustos que aquí se produjeron en el público, en las autoridades y en los toreros con motivo de la mala organización de las corridas de toros, van a desaparecer en absoluto.

Para continuar las corridas se está constituyendo una nueva empresa propietaria del circo taurino, que se denominará "Sociedad Plaza de toros de San José". Esta nueva empresa nombrará Gerente Administrador a un profesional perfecto conocedor del negocio taurino, que ha sido empresario en otras plazas de toros.

El nuevo gerente se propone dar a las corridas la importancia y seriedad que deben tener, asegurándole al público que jamás será defraudada la afición, dándole las debidas garantías para su satisfacción.

No saldrá un solo toro al redondel sin probarlo antes, y si a pesar de todas las previsiones surgieran deficiencias, serán corregidas inmediatamente y atendido el público.

Las autoridades podrán tener la completa seguridad de que no se podrán provocar conflictos ni disgustos de ninguna clase ni con los artistas que trabajen, ni con el público que paga. Seguramente, la nue-

va Empresa se dirigirá al público un día de estos, explicándole cuáles con sus propósitos y los deberes a que se obliga ante las autoridades y ante los aficionados para que la fiesta taurina perdure a satisfacción de todos.

Ayer se empezaron los trabajos de reparación de la plaza, que estarán terminados en tres o cuatro días.

La nueva empresa tiene el propósito de hacer poco a poco, importantes reformas en el edificio de la plaza, que la mejorarán notablemente.

Se están haciendo los preparativos para la corrida a beneficio de Espejo, que se celebrará el próximo domingo.

Los toros para esa corrida se los ha seleccionado el propio Espejo. Nos dicen que son de mediano tamaño, pero de mucha bravura.

Ayer no estaba todavía resuelta la combinación de matadores, pero es muy posible que toreen Espejo y Almanseño, a quien hay grandes deseos de ver torear después de dos meses de descanso.

Espejo tiene muchas simpatías entre los aficionados y es de esperar que la corrida de su beneficio sea un gran éxito.

X

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de Paris

ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: 10 a 11:30 y de 2 a 4 — CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES — TELÉFONO 1434 — San José

AFRECHO DE TRIGO

Ofrezco en partidas a precios especiales solamente en el

ALMACEN

Tomás Fernández

Apartado 614 — Teléfono 198

ASERRADERO EL LABERINTO

STRUCK & ALVARADO

Maderas del país. — Las mejores maderas del Pacifico

Surtido variado y seleccionado. — Precios bajísimos.

Tiene usted que construir o reparar su casa? No lo haga

usted sin antes visitar nuestro DEPOSITO y ASERRADERO.

RO. Saldará SATISFECHO indudablemente.

Apartado 741

ASERRADERO: Teléf. N° 937 — DEPOSITO: Teléf. N° 539

Lea mañana La Prensa; le interes

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacifico.

Apartado 334

Teléfono 61

VENTA DE LIBROS Paz, Libertad y Progreso LA VOZ DE DESALIENTO

En la Dirección de "La Prensa"

7^a Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

teléfono 71 - Apartado P. - San José, Costa Rica

- Biblioteca Sociológica Internacional**
A @ 1.25 el tomo empastado
- La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, por C. Kautsky
 - Leopoldo a la luz de la Ciencia, 2 tomos, por G. Sergi
 - La cuestión social es una cuestión moral, 2 tomos, por Th. Ziegler
 - El feminismo en las sociedades modernas, 3 tomos, por E. González Blanco
 - El jardín de Epicuro, por Anatole France
 - Raras superiores y raras inferiores, 3 tomos, por N. Coljanni
 - La conciencia criminal, por M. Longo
 - La Ciencia de la Educación, 2 tomos, por R. Ardigò
 - La salud social y los obreros, 2 tomos, por J. Valenti Vivò
 - Antropología criminal, por E. Laurant
 - Nuevos derrotes penales, por Pedro Dorado
 - El positivismo y el pensamiento moderno, 2 tomos, por A. Chiapelli
 - Política social y economía política, 2 tomos, por G. Schaller
 - Los delitos de pasiones, 2 tomos, por A. Angiolini
 - El Arte de la muchedumbre, 2 tomos, por G. Piazzi
 - El materialismo histórico y la Sociología general, por A. Zastrow
 - El alma de la muchedumbre, 2 tomos, por P. Rossi
 - La Filosofía y la Escuela, 3 tomos, por T. Angilli
 - El mundo y el hombre, por C. Perini
 - Los sugestionados y la muchedumbre, por P. Rossi
 - La nueva Pedagogía, por G. Rodríguez
 - Los comienzos del Arte, dos tomos, por E. Grosse
 - El pozo forzoso, por M. Thury
 - El derecho del más fuerte, 2 tomos, por G. Cimballi
 - El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, 3 tomos, por E. Cicotti
 - Los sentidos y la libertad de conciencia, 2 tomos, por T. G. Coan
 - Fuerza y riqueza, 2 tomos, por A. Nicéforo
 - Genesis y funciones de las leyes penales, 2 tomos, por M. A. Vaccaro
 - Los fundamentos económicos de la producción, por N. S. Patten
 - El Estado socialista, 2 tomos, por A. Menger
 - El éxito de las naciones, 2 tomos, por E. Reich
 - La herencia de las familias enfermas, por G. Orchowski
 - Individualismo y socialismo, por A. Albano
 - Humildad integral, dos tomos, por L. Lacour
 - Las leyes de la evolución social, 2 tomos, por Th. Hertzka
 - Teoría de las familias sociales, por S. N. Patten
 - La anarquía.—Las ideas.—Los hechos, por H. Z. Coan
 - La anarquía.—Apreciaciones éticas, por H. Zoccoli
 - Delin cuentes afortunados y afortunados, 2 tomos, por L. Ferranti
 - La educación desde el punto de vista sociológico, 2 tomos, por F. Eislander
 - Psicología económica, 2 tomos, por M. A. D' Ambrosio
 - La teoría del comercio internacional, por C. F. Bastibe
 - El nuevo derecho internacional, por E. Cimballi
 - El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, 2 tomos, por J. Mark Baldwin
 - La explotación infantil (dramas de la infancia), por L. Ferranti
 - Progreso y pobreza, 2 tomos, por Henry George
- LOS MEJORES POETAS**
A @ 1.00 el tomo
- Poesía de Shakespeare
 - Victor Hugo
 - Horacio
 - Dante
 - Byron
 - Shelley
 - Mary Shelley
 - Marshall
 - Tennyson
 - Musset
 - Goethe
 - Lord Byron
 - Carducci
 - Novelis
 - Pascuales
 - Leopoldo
 - Bilmonet
 - Worcester
 - Carrasquilla-Malvarino
- A @ 0.75 EL TOMO
- El socialismo, J. Jaurès
 - De los jesuitas, J. Michelet
 - Temas varios, Eduardo Benet
 - Las clases jornaleras, Eco. Pi y Margall
 - Crítica del cristianismo, F. Laurent
 - El utilitarismo, Stuart Mill
 - La propiedad, P. J. Proudhon
 - Los amantes de Teruel, drama, J. E. Hartzenbusch
 - Historia de mi vida, novela, Antón Chejov
 - La sala número seis, novelas, Antón Chejov
 - La Guerra, Octavio Mirbeau
 - En Siberia, Vladimir Korolenko
 - OBRAS DE JOSE S. ALVAREZ
A @ 2.50 el tomo
 - Cuentos de Fray Mocho
 - Salero criollo
 - Memorias de un vigilante
 - Cyptos, a 40 céntimos
- A UN COLON EL TOMO**
El alma de la tarde, poesías, Blanca C. de Hume.
Parábolas, Guyau.
Boretos, Alejandro Alvarado Quirós.
El resplandor del oasis, Eco. Soler.
Cuentos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz.
El mundo nuevo, Luisa Michel.
El genio de las religiones, Edgar Quinet.
Politrómica, poesías, Adolfo Esquivel de la Guardia.
Nicolai y el pensamiento social contemporáneo, Romain Rolland.
Los venenos de la inteligencia, La escuela en la lucha antialcohólica, C. Richey y V. Deffino.
La impiedad triunfante, L. Ferri.
La Ciencia de las Religiones, 2 tomos, Emilio Baradat.
La técnica suicida, P. J. Proudhon.
De frente al ateísmo, L. Arreat.
La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot.
Ciencia y Materialismo, C. Letourneau.
La vida sencilla, C. Wagner.
El laúd en el valle, poesías, ilustrado, Humberto de Rivero.
Antología de escritores jóvenes argentinos.
El poeta egipcio, poesías, Julio Enrique Avila.
El individuo y la sociedad, J. Grave.
Federalismo, socialismo y antiteología, M. Bakounin.
Las cosas de la vida, Soledad Gustavo.
La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sux.
Madecoras, poesías, José E. Losada.
Problemas de España, S. Albi.
La herencia de Carriana, expresidente de México, Lic. Blas Ureña.
A @ 0.50 EL TOMO
El último maritimo, Eco. Soler.
El matrimonio de Restrepo, novela, Julio Camba.
Oro de la mañana, poesías, Katali Cañona.
Frosas, José A. Silva.
Cuentos grises, Carlos Gagini.
Antología de la versificación rítmica, Pedro de Rojas Ureña.
La jaula, cuento dramático, Luciano Decavies.
Hebe, revista ilustrada, 100 páginas de buena lectura.
Las rosas de Engaddi, poesías, Rafael Arévalo Martínez.
Pequeño teatro, Angel Ganivet.
Lecturas de Ricardo Güiraldes.
Niñerías, Alberto Masferrer.
La casa de las ideas, Ruedo Diario.
A @ 0.40 EL TOMO
Las obras y los días, Eugenio D'Os.
Poesías, Edmundo Montagné.
Craqueante, relato editado, Annote France.
Aguafuertes del Zoológico, Clemente Orellana.
Algunas páginas, Remy Gourmont.
Meditaciones, Manuel Medina Bistancourt.
El sexto matrimonio de Barba Azul, Henri de Regnier.
Sus mejores cuentos, Antonio Monteleavero.
Lluvia, Andrés Terzaga.
A @ 0.30 EL TOMO
La nueva Rusia creada por los Soviets, C. Nicolai.
La escuela alemana, Anselmo Lorenzaro.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Biblia fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, Juan Miragall.
La ciencia y la metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El estado docente, R. Castro Meléndez.
La canción triste, poesías, Vicente Medina.
Del momento fugaz, Leonardo Montalban.
Homenaje a Francia, varios.
Desde Europa, José Enrique Rodó.
Dilemas sobre la belleza, Eco. Pi y Margall.
Páginas selectas, Jaci to Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua.
Malos vecinos, Georges Clemenceau.
El patin azul, Santiago Rusiñol.
De sobremesa, Jacinto Benavente.
Bromas de antaño, teatro, Eduardo C. Casamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquin Duceta.
Artículos, Eco de Querros.
Evangélicas, Anacleto.
Las guaridas del crepúsculo, N. Pacheco.
El alma de la escuela, Luis de Zulueta.
OBRAS DE MAXIMO GORKI
A @ 2.50 el tomo empastado
Tomas Gord leff
Cain y Artemio
Los tres
Los caídos
Los vagabundos
La angustia
En la estepa
Escritos filosóficos y sociales, rústica, a 1.50
Cuentos de Italia, rústica, a 1.50
OBRAS DE GABRIEL ALOMAR
A @ 3.50 el tomo
La política lista
La guerra a través de un alma
Verba, prólogo de Azorin
OBRAS DE P. MARGUERITTE
A @ 3.00 el tomo
Mi grande
La fuerza de las cosas
OBRAS DE MANUEL UGARTE
A @ 3.50 el tomo
La novela de las horas y de los días, pasta
El crimen de las máscaras, novela

Sr. Director de LA PRENSA.
San José.
Muy señor mío:

En "La Prensa" del 16 de los corrientes, n.º 1877, se publicó un editorial titulado "Inercia Administrativa" "Paz y libertad sin progreso". Es innegable que los juicios hechos al respecto están muy bien razonados, ¡quién pudiera contradecirlos pero el caso se presenta bastante extenso, y estudiándolo, sin pasión perturbadora de la tranquilidad y el raciocinio, encontramos que no existe tal inercia de progreso de que se le acusa a la actual administración, al contrario, se le robustecen los laureles al mandatario, diciendo que nos dá paz y libertad, la suficiente para que el pueblo progrese, año con año, con la velocidad del rayo porque la paz sin libertad es como una rueda sin eje, como si dijéramos libertad sin paz.

¿Qué industria podría fomentarse con capitales nacionales o extranjeros, estando divididos los factores nacionales del progreso de un pueblo: paz y libertad.
Pues bien las incul-

pciones de inercia que hace el editorialista, según mi criterio, no es el gobierno quien las merece, porque no es él el llamado a iniciar el progreso, en cambio, si está obligado a cooperar con sus buenas disposiciones en lo que trajera como consecuencia el engrandecimiento de nuestra República.
En este caso yo insto al autor del editorial en referencia y a la prensa del país, como factores de reconocido mérito, para que trabajen bajo la libertad y la paz de que disfrutamos, en el sentido de ansiar capitales y fomentar con ellos empresas comerciales, industriales y agrícolas, con lo que, en no lejano día, veremos editoriales con el siguiente título: "Paz, Libertad y progreso".

Le anticipo mis agradecimientos por la inserción del anterior artículo.

José M. BORBÓN
Esparta, 29 de marzo de 1925.

LA COMPETICION A COSTARRICENSES
TIENE SIEMPRE PAZ
LA VENTA:
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

United Fruit Co.
SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 18 de enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días domingo en la mañana y zarparán los lunes en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, (Cuba), Puerto Anton o Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, (Cuba).

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & F. F. S. Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y SAN BENITO para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores SAN GIL y SAN BLAS zarparán directamente para Boston quincenalmente los sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Srs. Ageates en San José Sres. Sasso & Piñe Sucesores.

M. M. MARSH,
Administrador.

San José, Enero 12 de 1925.

Pida Cigarrillos Astorga
Los mejores — Deliciosos
TELEFONO Num. 499

CONSTANTIN NAVAS
Cien vara sal Sur del Hotel Washington.—San José, C. R.
Gran variedad de loza china y de hierro esmaltado.—Platos, tazas, calderos, pichelos y demás surtidos en este género. Notables discos ingleses. Todo a precios bajísimos. Visite esta casa y se convencerá.

Lea "La Prensa" de mañana

¿Cuánto dolor hay sobre la tierra!
Bajo la mirada fría y luminosa de los astros... ¡cuántas lágrimas florecen!

La vida es una desolación que se perpetúa en la inclemencia de lo infinito.

El hombre es la víctima de un extraño personaje, oculto tras el impenetrable misterio, en crear seres miserables, carne de sufrimiento, tal vez sólo para darse el inhumano placer de la crueldad.

Imperfectos nacimos, y nuestra imperfección nos hizo desgraciados. No culpé a los hombres de sus crímenes: tienen la disculpa de su inconciencia. El gran culpable es otro.

¿Y todavía los atormentados han de arrojarse para dar gracias al fiero atormentador!

¿La víctima puede amar a su verdugo?

¡Temerle, sí! ¡Temerle y odiarle!

Y ese cruel verdugo, ese autócrata sombrío, extiende su mano criminal más allá de la vida e impone el imperio del dolor en el seno mismo de la muerte.

¡No me habléis del "más allá"! No quiero creer en un suplicio más horrible que el martirio de vivir. No quiero creer en el refinamiento de la maldad del infierno.

Para mí es un consuelo enorme pensar que cuando se muere, se muere para siempre.

¡Oh, Dantel... Tu Infierno es la negación de tus afirmaciones.

¿Puede haberse inven-

Detenidos
Por diferentes faltas se encuentran detenidos en las cárceles de esta ciudad los individuos siguientes:
Ramón Valenciano Granados y Julio Quirós Quesada, menores de edad, por dedicarse a la vagancia en horas hábiles protesta: do que andaban buscando trabajo.
Juan Quirós, por ebriedad.
Emilio Vargas C. y Pedro Montero C. por ebrios fondeados.

Arnoldo Villalta Quijano, por la portación de armas prohibidas.
Jesús Calderón Alvarado, por molestar e insultar a la Corrales.
Diego Sanabria Ribas, por frecuentar las cantinas en horas de trabajo.
Teodosio Montero H., por estorbar la acción de la policía.

Ricardo Falco
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

tado otra mentira más grotesca que la de la inmortalidad del alma humana?

Crear casi con la vida el dolor es un gran crimen, y hacer eterno el dolor con la perpetuidad de la vida es el mayor de los delitos divinos.

¿Qué hemos venido a hacer nosotros sobre la superficie del planeta? He ahí una pregunta que nunca he podido contestar satisfactoriamente. El único que podría contestarla, o se calla porque no existe, o no la contesta porque no tiene la suficiente franqueza para contestar su falta.

Tanta miseria hay en la humana naturaleza que no puede experimentarse el más pequeño placer sin que a continuación se desencadene una tempestad de sufrimiento.

Es terriblemente simbólico eso de que la vida se abra paso desgarrando las entrañas maternas.

Así habló la voz sincera del desaliento, y surgieron los enemigos de la vida.

RODOLFO F. COFÓN C.

EL NUMERO 71
es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Movimiento de vapores

Limón, 30.—Ayer a las 17 hs. zarpó para el Havre, vía Cristóbal, el vapor francés "Flandie", llevando como pasajeros a los romeristas que van a Roma. Carga para Londres: 1375 sacos de café y 45 sacos de cacao en grano; para Hamburgo: 172 sacos de café. Sin correo.

El 28 a las 23 hs. zarpó para Bocas del Torro, el motovelero panameño "Nellye". Pasajeros: Percival A. Cde, Vicente Jiménez Molina, Julia Barrantes de Soto, Edelberto Soto y 78 turistas.

Hoy a las 7 hs. fondó el vapor americano "Lamden", procedente de Tampico, (México), vía Cristóbal, trayendo por carga 34000 barriles de aceite crudo, con un peso de 5,110,100 kilos. Sin pasajeros ni correo.

Puntarenas 30.—Hoy a las 6 hs. zarpó para Cristóbal el vapor inglés "Oslahoma", llevando por carga 1634 sacos de café con un peso de 106,221 kilos para Londres. Sin pasajeros ni correspondencia.

Suscribase Ud. a LA PRENSA